
瑪布隆農場柯阿姨訪談稿 

一、簡單介紹這個議題 

 

A:去年知道附近的田要種光電，馬太鞍溼地要被種光電，我很緊張。 

我是替要蓋的人擔心，花蓮的日照比西部南部少、高溫潮濕多雨，適合蕨類。 

這些對我們馬太鞍的阿公阿嬤很有吸引力，因為租金一甲地一年 40萬，一般租

給佃農租金大概 3萬。但是一簽約會 20年，阿公阿嬤如果 80歲了，這樣他要

到 100歲，土地才會給他，就會有後續的繼承問題。 

太陽能板上面也會被蕨類擋住、鳥類大小便，所以發電效益很差，所以不會大

賺錢。 

 

二、地主應該是賺租金，設備維護應該是地主負責嗎? 

 

雖然是這樣，但如果我是地主，我的地租出去，我還是會關心，我看過很多沒

有被清理的、毀壞的太陽能板，這都會有風險。 

而且土地要 20年之後才會回到我的手上，我不確定這中間會發生什麼事。 

 

三、太陽能板種在土地上，對於你是一個農夫會有什麼影響，除了

不能種東西之外? 

 

太陽能板應該在高處、在屋頂上，在優良的農地上種電，我就很有意見 

我是需要承租土地來種東西賣錢的，但如果我沒有種東西的地方，就沒有收入 

我支持在屋頂和高樓上蓋。 

臺灣的農業一直沒有受到保護，大部分都想要拿去做工業。 

大家就想把綠地改成做其他事情，比較有吸引力 

 

種電會按照蓋房子的方式，打角樁在裡面，長久來說，打一塊水泥就少一塊綠

地，水泥很難清除，可能會有廢棄物留在裡面，一些土地植入很多東西後，禍

害是永遠的。 

 

四、種電在旁邊的影響 

 



我覺得主要是視覺影響，如果太靠近我，雖然沒有其他的有害物質，但我會覺

得觀感很不好。 

你在不是很好的農地、偏遠的地方蓋都可以，我不會有意見。 

而有些人說太陽能板底下可以種東西，但我不看好。 

 

五、馬太鞍溼地不是不太適合種東西?也不適合種電嗎? 

 

不適合的原因是因為離中央山脈太近，之前淹水，土地不適合種，需要改良土

質。地下水面高，潮濕、有鱉、魚蝦生存，有很多特殊的植物 

 

六、所以阿姨是比較看重對於土地的情感? 

 

我們的阿公阿嬤會受到錢的誘惑，有這麼多錢很棒，但是會看不到自然的東

西、看不到綠地，農地是永續的資源，我想把很多的回憶、田間的記憶植入到

你們的裡面。 

 

七、你有做出什麼行動來阻擋光電入侵嗎? 

 

我有去勸說別人，我會去租那些地下來。 

他們曾經有考量到租金、部落的輿論，部落的想法大概 1/3支持  2/3反對。 

因為對光電不了解，會害怕汙染。 

部落會議開過會，偏保守，會擔心環境問題。 

 


